

Pierre Philippe

5 VIGNERONS DE BUZET, UNE RÉVOLUTION GRAND CRU

Dans le monde très codifié et très conservateur du vin, Buzet a toujours marqué ses différences. Les viticulteurs du domaine lot-et-garonnais, désireux de retrouver leur autonomie vis-à-vis du géant bordelais, ont créé leur coopérative en 1953 et obtenu leur appellation vingt ans plus tard. Encore aujourd'hui, les Vignerons de Buzet représentent la quasi-totalité de l'AOC, montrant ainsi un état d'esprit collectif rare. Et même dans les périodes plus difficiles, cette solidarité si caractéristique ne s'est jamais étiolée. En 2005, alors au creux de la vague, la coopérative a nommé un nouveau directeur général en la personne de Pierre Philippe. Celui-ci a alors impulsé une nouvelle ligne directrice reposant sur les principes du développement durable, à une époque où on en parlait encore très peu. « Afin de relancer une dynamique économique, il a posé les bases d'un projet fondé sur la conviction que, dans les années à venir, la demande de produits issus de pratiques agricoles saines et responsables allait devenir très prégnante. Il avait visiblement bien cerné cette problématique puisque c'est ce que l'on vit aujourd'hui », explique Mariane Riboulet, responsable de la communication. Plus qu'une succession de petites actions, Pierre Philippe a amorcé une démarche globale, touchant à toutes les étapes de l'élaboration du vin, depuis le travail de la terre jusqu'à la commercialisation des bouteilles.

« Nous avons démarré dès 2007 avec un chantier très important sur le raisin, au cœur même des vignes. L'objectif était de réfléchir à des solutions innovantes pour diminuer certains types de produits. Aujourd'hui, plus aucun de nos viticulteurs n'utilise de substances CMR, c'est-à-dire cancérigènes, mutagènes ou reprotoxiques. Les désherbants résiduels et les néonicotinoïdes (ndlr: pesticides tueurs d'abeilles) ont également été supprimés », détaille Mariane Riboulet. Mais plus qu'une simple substitution de produits chimiques par des équivalents naturels, les Vignerons de Buzet explorent surtout de nouvelles techniques comme celles de l'agroforesterie afin de minimiser l'intervention humaine et ainsi retrouver un vignoble mieux intégré dans son écosystème.

TRANSVERSALITÉ DES ACTIONS

D'une manière générale, c'est l'ensemble de la biodiversité qui est restaurée avec la réintroduction d'espèces protégées comme la chouette chevêche. La consommation électrique et la qualité de l'air comme celle de l'eau sont surveillées de près. Un « jardin des filtres » a été créé pour retraiter les eaux de la coopérative sans intrant chimique grâce à des plantes locales non invasives. Un procédé 100% naturel qui permet de préserver cette ressource essentielle.

« Nous sommes par ailleurs très investis sur l'écoconception, ajoute Mariane Riboulet. Tout ce qu'il y a autour du vin, à savoir la

bouteille, le bouchon ou la capsule, l'étiquette, le carton fait l'objet d'une attention particulière. On veille par exemple à utiliser moins d'encre sur les étiquettes. On fait en sorte d'allonger le cycle de vie des déchets en les rendant réutilisables quand c'est possible. Sinon, on essaie d'en produire le moins possible et d'améliorer leur recyclabilité. »

Enfin, l'entreprise s'implique au niveau social en veillant au bien-être de ses 95 salariés avec de la prévention sur les troubles musculo-squelettiques ou encore l'ouverture d'une salle de sport animée par un coach.

Cette transversalité de la philosophie chère à Pierre Philippe va loin dans les détails mais sans se répercuter sur le prix proposé au consommateur.

Commercialement, la démarche RSE commence à porter ses fruits. « Sur certains marchés, on s'aperçoit que cela devient un prérequis », note la responsable de la communication. La gamme Sans (sans sulfites ajoutés) connaît une croissance constante même si cela reste pour l'instant un marché de niche.

« Nous ne faisons pas ça uniquement pour les potentielles répercussions financières », assure-t-on à la coopérative. L'enjeu environnemental prime. Pionniers dans leur prise de conscience, les Vignerons de Buzet peuvent se targuer de ne pas rester les bras croisés. Et dans le futur, cela pourrait bien leur donner une longueur d'avance dans les affaires. ■